

EL PROGRESO

NÚMERO 515

SAN JOSÉ, domingo 11 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO

CALLE 16 NORTE frente a la PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉNDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado RESTAURANT CENTRAL, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

Y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Vaiverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Cuarta misiva

Señor Director de

El Progreso.

P.

Señor de mi consideración:

Ya usted y los lectores, que benévolamente han leído mis cartas, habrán creído que arrojé en el olvido mis propósitos firmes de tratar acerca de muchas cosas que van con el rumbo fijo de servir de ejemplo á la par que de enseñanza para el mejoramiento de la mujer nuestra, tan mal apreciada hasta hoy por quienes debieran guardarle la más alta estima.

No sabe usted cuánto se sublevaron muchas criadas que andan por ahí dándose tonos de gran valer, al escuchar á sus patronas la lectura de mi tercera misiva; y digo escuchar, porque las pobres no saben leer. Hubo algunas que tuvieron noticia de que yo me ocupaba de sus ridiculeces en las columnas de este periódico y corrieron á donde sus amos, diciéndoles que les prestaran "La Gaceta," para ver lo que una mujerzuela envidiosa hablaba de ellas. Se ve que ignoran que "La Gaceta" es el diario que tiene menos adecuado nombre, como que de noticioso no tiene otra cosa que los sustos con que nos regala, hablando de crisis y prodigando pensiones; exhibiendo

sesiones de municipios de pueblo que gastan las horas tratando de cosas cursis, como la compra y venta de latas; y así lo demás.

Pues las señoritas sirvientas, que no pueden pasar las calles sin echar miradas y sonrisas á cuanto policía está apostado en cada esquina, exclaman con cierta énfasis, que nosotras las de la Capital estamos envidiosas, porque á ellas las cortejan hasta los "levudos". Vaya un pensamiento!

No hay duda que el infierno de Costa Rica es San José. Este San José perdido que encierra tanta maldad; que oculta pasiones bajas; que es el asilo de las intrigas políticas; que es el asesino de la paz de la República; que forja periodistas de elogios mutuos; que regala honores á quienes no lo merecen; que desprecia á los buenos patriotas que se desvelan por las nobles causas. . . . ¡oh, maldito sea! Sí, San José es el Petit París de la corrupción.

En mi carta anterior hice ligera mención de las temporadas veraniegas como perjudiciales para las campesinas; pero no expuse los motivos de tal aseveración. Lo haré en mi próxima, y ya verá usted lo que es curioso.

Beso la mano al señor Director y como siempre, me suscribo su atenta servidora,

ESTELA PONCE.

LA REINA DE SERVIA

La Reina Draga de Servia, que tanto dió que hablar á

la Prensa europea en la ocasión de su matrimonio con el Rey Alejandro, vuelve á hacer gemir á las prensas. Todos los periódicos publican estupendas noticias de Belgrado dando cuenta de una tragicomedia en que la antigua dama de la Reina Natalia es persona principal.

Nudo de la acción es el embarazo de la Reina Draga. Según estas noticias de Belgrado, el embarazo ni existe ni ha existido más que en la imaginación de la esposa de Alejandro.

Han reconocido á la Reina Draga médicos franceses, rusos y austriacos, verdaderas notabilidades en Ginecología. El Doctor frances cree que, de existir el embarazo, es sólo de cuatro meses; los rusos admiten la posibilidad del embarazo histérico, que se ofrece frecuentemente; el austriaco asegura rotundamente que no hay síntomas de semejante estado. Y aquí se reproduce de nuevo el caso chistoso de los doctores de la zarzuela.

Al decir de algunos periódicos, en esto del embarazo de la Reina Draga ha habido un complot maquiavélico. Se supone que la esposa de Alejandro de Servia pretendía engañar á su esposo fingiendo el embarazo y presentando como hijo propio, al llegar la hora del alumbramiento, un hijo que espera dar á luz su hermana. La cosa, como se ve es completamente "vaudevillesca."

Las noticias de los periódicos son contradictorias. Mientras unos aseguran que el Rey Alejandro ha tenido una violentísima escena con

su esposa y se propone divorciarse y desterrar á Draga, otros afirman que, por estar desconsoladísima la Soberana, su esposo no se separa de su lado, consolándola cariñosamente.

Parece que la Reina está gravemente enferma.

Tan confusas é inseguras son estas noticias, que en realidad no se sabe á qué atenerse.

COSAS DE AMOR

En el matrimonio, la armonía resulta del contraste de caracteres;—los acordes musicales no se hacen con una sola nota, ni los cuadros con un solo color. Una alma fuerte gusta de descansar en una sentimental: para la fuerza, la fuerza es una provocación.

El amor es el sol del alma. Cuando el alma se halla inundada de luz, se burla de la fortuna, de las ambiciones, del renombre, y conjuga el verbo *amar* en todos sus tiempos.

Zola dice: "El hombre que se complace en el aislamiento y en la soledad, ó es una bestia feroz ó un genio." A esa regla tan general hay que hacer una excepción: el *enamorado*, el cual puede no ser ni lo uno ni lo otro.

El único enemigo verdadero del amor es el ridículo.

Cuando un amor resiste al ridículo es un amor sublime.

Es una cosa admitida que el amor puede cambiar completamente al carácter, el temperamento de una persona; que puede hacer inteligente á un tonto y vice-versa. Aunque Madame de Staël sostiene que el amor no le quita el talento sino á los que no lo tienen.

Como quiera que sea, una diosa Josefina ha suplicado y ordenado—á la vez á la pluma que escribe esto, que cuente muy bien sus puntos, que no pique ni mate á nadie en nombre del amor!

¡Tú serás obedecida, oh! bella amada mía!

Al polo en automóvil

La última tentativa anunciada para llegar al Polo Norte era la del sabio Aushuts Kaempfe, q' piensa emprender el viaje en buque submarino y realizar la hazaña con que Julio Verne regocijó nuestra infancia contándonos las aventuras del misterioso Capitán Nemo.

Pero ahora se prepara con gran secreto en Inglaterra una nueva expedición. Lo más nuevo: el automóvil; éste es la base del intento. Los exploradores llevarán tres automóviles, que serán trasportado por mar tan lejos como sea posible. Lugo ¡á rodar por su cuenta! Las ruedas llevan gruesas llantas estindas para morder el hielo.

Uno de los carruajes llevará las provisiones del viaje, otro la esencia para los motores; en el último irán los atrevidos exploradores que organizan esta expedición.

ACTUALIDADES

ANITA CARVAJAL, simpática y dulce niñita por muchos motivos apreciable, ha bajado á la tumba. Tan bello capullo de flor ha sido marchitado por el hielo de la muerte, cuando apenas contaba ocho años de edad. Nosotros la quisimos mucho y por eso guarda hoy luto nuestro corazón.

¡Siempre se van los buenos, los que merecen vivir!

SEÑOR Director General... continuas son las quejas que recibimos de nuestros suscritores de la irregularidad con que les llega esta hoja, vea que nuestra empresa pierde mucho con eso....

Wiganowsky, este notable discípulo de Paganini, y su hermana la señorita Ronat, nos abandonan. Van para Estados Unidos en busca de nuevo campo donde lucir sus grandes dotes artísticos. Pero antes de dejarnos, piensan dar un concierto que tendrá lugar el 25 del corriente.

Suplicamos á las personas que últimamente hemos enviado memorandums, se sirvan contestar, pues de lo contrario, publicaremos sus bellos.... nombres.

A los señores Iglesias hermanos enviamos nuestros agradecimientos por los últimos números de "Pluma y Lápiz" con que se dignaron obsequiarnos; nos han ocasionado dulces horas de solaz que nos hicieron olvidar por un instante las amarguras y visicitudes de este valle de angustias..... bolsísticas.

Recomendamos la lectura de la "carta abierta" que publicó "La Prensa Libre" de antier, carta que ha sido muy celebrada por "tirios" y "troyanos" y que según hemos oído decir reproducirá "El Tiempo" de hoy.

Hoy publicamos la cuarta misiva que nos ha enviado "Estela Ponce" que como las anteriores es muy importante y de gran fondo moral.

Tomen nota nuestras simpáticas lectoras.

Es preciso que la policía evite los escándalos y la algarazara que un coro de chiquillos hace allá por la esquina de la pulpería "La Guijona," por el Laberinto. Todas las noches se reúnen á molestar á los transeuntes.

Ayer murió el señor don Enrique Escribano.

En la gacetilla de ayer, en que se nos informó del "Te Deum cantado en la iglesia del Carmen, el c jista nos puso Cartago. Conste que fué en el Carmen de aquí

Sentimos la muerte de la niñita de los esposos Velásquez-Rawson, á quienes deseamos consuelo.

La nueva coraza para la protección del soldado

A medida que aumentan los descubrimientos para hacer más mortíferos los efectos de la guerra, se multiplican también los que tienden á preservar las personas y los objetos del fuego enemigo.

Así, á la mayor penetración de los proyectiles empleados en los combates marítimos siguió la mayor densidad y resistencia en las corazas protectoras de los barcos; y á los adelantos logrados en la balística moderna han acompañado los conocimientos técnicos necesarios para la construcción de parapetos y trincheras que neutralicen el efecto de las balas de última construcción.

A llenar este servicio han venido las modernas corazas protectoras para los soldados de infantería. Sabido es que con objeto de disminuir en lo posible el número de bajas, suele el soldado de á pié disparar tendido en el suelo. En esta posición pues, se ha procurado resguardarle del fuego enemigo, y á este objeto se han cons.

truído corazas de acero endurecido que sean á la vez lo suficientemente densas para rechazar los proyectiles y lo suficientemente ligeras para que puedan ser transportadas por el mismo soldado que las ha de usar.

En la actual guerra de Africa han empleado los ingleses estas corazas con gran resultado; bien es cierto que ni las condiciones del terreno ni la táctica especial de los boers han permitido que ofrezcan todas las ventajas q' indudablemente en una guerra de otra índole están llamadas á prestar.

CAPITÁN ARTOLA.

COMUNICADO

SAN MATEO

El domingo próximo contraerá matrimonio nuestro amigo y Jefe Político don Guillermo Alvarado con la niña Ana Hernández. Según tenemos noticia tendremos las primeras autoridades de Alajuela, San José y Cartago, con excepción del señor Presidente, entre nosotros ese día. Los padrinos parece que son don E. Valverde S. y don T. Cordero C. No podrá menos que estar muy alegre el matrimonio con tan simpáticos padrinos. Felicidad les deseamos y larga luna de miel.

SUS AMIGOS.

Santo Domingo de San Mateo.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a. m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la

IMPRENTA NACIONAL.

Permanente

Señores don F. Isauro Bri-ceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6-40 respectivamente, que me adeudan por licores.

Teótimo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

GRAN HOTEL

del NUEVO SIGLO, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Julio de 1901.

CLASE DE

Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.

Tres jóvenes con muy buenas recomendaciones desean colocarse en tienda ó pulpería.

Informará,

ELÍAS ARTAVÍA.

Dr. Marcos Zúñiga
Despacha en la Botica de

LA VIOLETA